
Уважаемые коллеги! 

Я уверена, что омская стратегия развития сектора социально ориен-
тированных НКО и социального предпринимательства является лучшей в 
стране! На наших глазах появляются новые лидеры, которые предоставля-
ют свои востребованные населением услуги на качественно более высоком 
уровне. А всё дело в том, что они ставят интересы людей выше коммерче-
ских интересов. 

И мы видим, как эти появляющиеся услуги создают благоприятную сре-
ду и новое качество жизни для наших земляков, особенно в сельских рай-
онах Омской области. При этом я, как и раньше убеждена, что осознание 
этого первенства Омского региона по внедрению успешных практик соци-
ального предпринимательства и моделей функционирования НКО на тер-
риториях - не повод останавливаться на достигнутом. Нужно идти вперед, 
работать над новыми проектами. Мы должны генерировать новые решения, 
создавать подходы и модели, которые можно было бы тиражировать в дру-
гие регионы. 

Одним из самых интересных проектов, которые заслуживают внима-
ния, я бы назвала открывшийся в прошлом году Региональный ресурсный 
центр для НКО «Шаги к успеху». Его создателями выступили Общественная 
палата Омской области, Правительство региона и Омский центр иннова-
ций социальной сферы. Особенно хотела бы выделить традицию проведе-
ния на этой площадке Дней районов – таких самопрезентаций делегаций 
муниципальных образований, в рамках которых они демонстрируют свои 
социально предпринимательские проекты и спектр гражданских инициа-
тив от существующих в районе некоммерческих организаций социальной 
направленности. 

Площадка Дня муниципального района позволяет экспертам узнать о 
разветвлённой и богатой деятельности общественников на местах, а самим 
общественным организациям и социальным предпринимателям, даже из 
самых отдалённых уголков нашего Прииртышья, представить себя, презен-
товать свою деятельность, напитаться интересным опытом и практикой от 
коллег из других районов и областного центра, а главное - найти надёжных 
партнёров. Ведь инициативы всегда прорастают снизу, но для их итогового 
успеха необходимо, чтобы они были вовремя услышаны и поддержаны! 

Общественная палата вместе с соучредителями Ресурсного центра 
«Шаги к успеху» планирует и дальше продолжать эту эстафету Дней райо-
нов и предоставлять площадку для презентации деятельности социальных 
предпринимателей и социально ориентированных НКО. Но теперь перед 
нами стоит задача заявить о лучших практиках гражданских инициатив 
Омской области уже на федеральном ярусе. Я убеждена, что результаты ра-
боты нашего Регионального ресурсного центра «Шаги к успеху», который 
мы создали год назад и лелеем всё это время, обязательно будут иметь от-
клик и на государственном уровне. Уже сейчас, наработав определенную 
практику, с этим проектом мы готовы поехать в другие российские регионы, 
в первую очередь - из Сибирского Федерального округа, чтобы поделиться 
там успехами и наработками. Надеюсь, что мы будем услышаны, и лидеры 
других Субъектов Федерации смогут реализовать наш опыт и создать по-
добные ресурсные центры на безе региональных Общественных палат и 
при поддержке местных властей! 

Герасимова Лидия Петровна,  
Секретарь Общественной палаты 
Омской области
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ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Фотолента событий 
резидентов
Омского кластера 
социальных инноваций  
в мае и июне 2019 года 

На Левом берегу, по адресу ул. Пере-
лёта, д. 26 открылся новый филиал 
«Центра развития ребенка – детский 
сад «Сказка».

Экскурсия Клуба «Учёный кот»  
с говорящим названием «Круто ты 
попал на ТВ».

У воспитанников детского сада 
«Карапузик» всегда прекрасное 
настроение. 

Начались занятия в детской летней 
Студии «ГАЛО».

Мальчишки из школы «Юниор» блестяще 
выступили на турнире в Красноярске, 
приуроченном к финальным играм 
международного турнира «Лига Наций».

В начале лета Центр научно-техниче-
ского творчества СТЕМ анонсировал 
открытие своей летней городской 
лагерной смены «ИнженериУм».

Ребятишки из частного детского сада 
«Лимпопо» в начале лета провели 
тематическую цветочную неделю.

Дождливая погода не помешала 
юным клиентам МФДЦ «Подсолнухи» 
насладиться прогулкой по омскому 
дендросаду. 

В Школе творческого развития 
«Табия» провели выпускной вечер и 
подвели итоги учебного года.

В летнем лагере «Робополигона» 
собрались мастера Hand Made.
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

КРАСОТА СПАСЁТ МИР   

«Омской сударыне» быть!
Резиденты Омского кластера социальных  
инноваций объявили о проведении второго сезона  
конкурса «Омская сударыня 2019».

Организаторы со-
общают, что они, как и 
в прошлом году, гото-
вы разрушить стере-
отипы классических 
конкурсов красоты и 
делают акцент на пре-
красном внутреннем 
мире женщины! 

Авторами идеи 
выступают омские со-
циальные предприниматели Марина Брагина (владелица Центра 
акробатики, танца и фитнеса EXOTIC Омск) и Светлана Елистра-
това (руководитель учебного центра «Содействие»). Для прове-
дения конкурса они получили специальный грант от Админи-
страции Омска.  

300 тысяч рублей, выделенные в виде гранта, пойдут на про-
ведение тренингов, мастер-классов и занятий для конкурсанток, 
а также на организацию финального концерта, который, как и год 
назад, пройдёт в здании Омского государственного театра актё-
ра, куклы и масок «Арлекин». В этот раз итоговая шоу-программа 
состоится 20 сентября.  

Напомним, что первый конкурс красоты и талантов среди со-
циальных предпринимательниц «Омская сударыня» состоялся в 
первом полугодии 2018 года. В первом конкурсе участвовали 14 
омских бизнес-леди.

ДОБРЫЕ СЛОВА   

Признание заслуг омичей 
Специалисты Медицинского 
Центра «Сколиоз-
Диагностика» с успехом 
развивают иногороднее 
направление своей работы.

В частности, они сотрудничают с коллегами из Бугульмы (ре-
спублика Татарстан). На базе местного лечебного учреждения 
силами омских специалистов происходит первичный осмотр 
пациентов, назначается лечение, которое осуществляется уже 
местными врачами, под наблюдением омичей, приезжающих в 
Бугульму с определенной периодичностью.  

И вот по результатам очередного визита наши резиденты 
получили в социальных сетях следующие слова благодарности:  

«23 апреля 2019 года я впервые попала в ваш медицинский 
центр с сыном и о-о-о-о! Чудо произошло! Моему сыну (ему 16 
лет, и он с детства мучается из-за болей в ногах), наконец-то 
поставили диагноз и выяснили причину болей. Спасибо врачам из 
города Омска, которые принимаю в нашем центре, спасибо врачу 
мануальному терапевту, который вправил позвонки не только 
моему сыну, но и мне, я как будто заново родилась и теперь ле-
таю! Конечно, я понимаю, что придётся ещё не раз повторять 
процедуры, но результат налицо. И точный диагноз установлен. 
Всем советую, у кого проблемы с позвонками, пройти диагностику 
у этих врачей. Они приезжают из Омска со своим оборудовани-
ем», – пишет пациентка Вера Мигранова.

На излёте весны актеры Театра Теней «ЕНОТ» показали 
свой новый спектакль «Поцелуй в ладошке».

Эта постановка, хранящая тепло и нежность родного 
сердца, была представлена будущим первоклассникам, 
занимающимся в Многофункциональном семейном цен-
тре «Подсолнухи». Юные зрители и их родители узнали, 
как пронести любовь через долгий школьный день и как 
быть всегда рядом. 

Медицинский центр «Сколиоз-Диагностика» произвел 
впечатление на международной выставке в Казахстане.

На 26-й Казахстанской международной выставке 
«Здравоохранение» МЦ «Сколиоз-Диагностика» пред-
ставлял несколько форм партнёрских взаимоотношений:

– выездная диагностика (мобильная бригада МЦ);
– продажа оборудования и методики работы с ним;
– методики лечения сколиоза.
За 3 дня выставки выработанные медицинским цен-

тром за все предыдущие годы методики вызвали большой 
интерес как у соответствующих специалистов, руководите-
лей и владельцев клиник, так и у обычных жителей города 
Алматы и всего Казахстана. Интересовали их и способы 
диагностики и лечения, и само уникальное и безопасное 
оборудование. Активный интерес проявляли представите-
ли России и Казахстана, а также гости из стран Азии (Узбе-
кистана, Таджикистана) и Европы (Испания).

МФДЦ «Подсолнухи» вошел в число соорганизаторов 
праздника в День защиты детей

МФДЦ «Подсолнухи» взял на себя проведение кон-
курса рисунков на асфальте в рамках мероприятия «Сказ-
ки в сквере», которое прошло 1 июня в Сквере дружбы 
народов.

Вообще программа этого праздника была более чем 
насыщенной. Например, гостей ждали выступления теа-
тров под открытым небом. В этот день состоялся областной 
фестиваль детского и молодежного творчества «Богатство 
Сибири», проводимый центром культуры «Сибиряк», а ак-
теры Драматического Лицейского театра показали публи-
ке интерактивный спектакль «Тайна трех свитков», состоя-
лись в этот день и концертные программы школы искусств 
«Ренессанс», а также студии вокала «Артист». Для всех лю-
бителей шумовых народных инструментов подготовили 
интерактивную программу «Музыкальный сундучок».

В Школе помощи «Формула жизни» 1 июня прошёл 
праздничный квест для детей.  

Провела его педагог-психолог. В рамках игрового 
процесса дети разгадали множество загадок, решили не-
сколько задачек и прошли труднопроходимые лабиринты! 
К приятному удивлению родителей, их чада легко органи-
зовали команду и для решения трудных заданий включа-
ли логическое мышление!  

А помогала им волшебная игрушка-корова, с трудным 
именем, которая в конце игры выслушала от всех участни-
ков заветные желания, и обещала их выполнить. В конце 
квест-игры были подведены итоги, и все участники полу-
чили памятные подарки и поздравления.   

Параллельно специалисты обратили внимание роди-
телей на те моменты в жизни их детей, с которыми нужно 
дополнительно работать и развивать для отличной учёбы, 
и для успешности в будущем. В ходе этого разговора от 
взрослых поступил запрос на организацию курса по раз-
витию памяти и внимания у детей.
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ТУРНИР  

Дружба и мяч 
25 и 26 мая в Омске, на 
стадионе «Красная звезда», 
состоялся II Детский 
международный культурно-
спортивный фестиваль 
и финальные игры Кубка 
Дружбы Народов. 

Крупнейший международный футбольный турнир привлёк к 
участию более 600 юных спортсменов из нескольких регионов 
России и Казахстана.  

На торжественном открытии праздника выступили творче-
ские коллективы России и Казахстана. А также с напутственной 
речью обратились к участникам директор Департамента спорта 
администрации города Омска Алексей Александрович Фадин, 
футболист ФК «Иртыш» Владимир Лешонок и руководители фут-
больной школы «Юниор». Именно школа «Юниор» выступила со-
организатором крупнейшего мероприятия.  

Помочь коллегам по Омскому кластеру социальных иннова-
ций провести с размахом представительный футбольный турнир 
решили и руководители Многофункционального семейного центра 
«Подсолнухи». Команда центра активно поддерживала участников 
фестиваля, аниматоры организовали площадку с развивающими 
играми, всем желающим был предложен аквагрим и мини-турнир 
по шахматам, который привлек маленьких болельщиков. 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ КОНТАКТЫ   

Идеи для 
партнёрства 
В конце мая делегация 
Генерального консульства 
Южной Кореи  
провела переговоры  
о сотрудничестве  
с Омским ЦИСС.  

25 мая на встречу с руководителями Омского ЦИСС, экспер-
тами и тренерами Центра инноваций социальной сферы, а также 
социальными предпринимателями приехал Генеральный консул 
Республики Корея в Иркутске господин Ом Ки-Ён, вместе с ним 
прибыл консул Джон Сон Мин. Посетили Омск и представители на-
учного центра Тхэквондо «Куккивон»: директор центра И Бон и его 
помощник И Юн У. Иностранную делегацию сопровождал главный 
специалист отдела внешнеэкономических связей управления меж-
дународного и межрегионального сотрудничества Министерства 
экономики Омской области Алексей Анатольевич Баженов.

Представители Корейской стороны с интересом выслушали 
омских коллег и господин Ом Ки-Ён отметил следующее:

– Я хотел бы отметить позитивный настрой омской сто-
роны на сотрудничество с Кореей как в сфере тхэквондо, так и 
в тематике социального предпринимательства. Мы очень благо-
дарны омичам за такое рвение! Тем не менее, мы бы хотели более 
предметно познакомиться со всеми предложениями и изучить все 
возможности для налаживания сотрудничества. Со своей стороны 
обещаю приложить все усилия, чтобы стороны переговоров в бу-
дущем могли всесторонне изучить все варианты взаимодействия.

Решено, что все предложения омской стороны корейская де-
легация получит в рамках конкретных проектов.

ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

Московские встречи 
Представитель Омского ЦИСС принял участие в 
закрытой стратегической сессии «ЦИСС – точки 
роста», проведённой Минэкономразвития России 
в рамках Всероссийского форума «Социальное 
предпринимательство – время действовать», 
который проходил в Москве 30 и 31 мая.

Закрытая сессия состоялась 30 мая для руководителей 
Центров инноваций социальной сферы и представителей 
инфраструктурных площадок развития малого и среднего 
предпринимательства. 

Естественно, делегация Омского ЦИСС участвовала в 
работе и непосредственно самого форума. Он проводился 
впервые. И был разделён на три потока: пленарный, пар-
тнерский и образовательный. 

Основная цель мероприятия – объединить предприни-
мателей со всей России, чтобы они делились опытом и на-
лаживали связи. Успешно участвовали в процессе общения с 
коллегами из других регионов России и представители Ом-
ского центра инноваций социальной сферы. 

На партнерском потоке участники обсуждали перспек-
тивы развития малого бизнеса. Круглые столы проходили 
одновременно на 6 разных площадках. Например, на секции 
«Образовательные программы – точки роста для социаль-
ных предпринимателей» обсудили виды бизнеса и необхо-
димость образования для предпринимателей. Дискуссион-
ная сессия «Социальная франшиза – точки роста социальных 
предпринимателей» затрагивала темы развития франшизы 
и женского предпринимательства в России. На презентаци-
онной сессии «Как повысить экономическую эффективность 
проекта» участники говорили о финансовой составляющей 
проектов. За круглым столом, озаглавленным: «Как повы-
сить инвестиционную привлекательность сектора», гости 
Форума обсуждили разные виды инвестиций: от обучения 
до получения кредита. Дискуссионная сессия «Вступление 
в силу закона о социальном предпринимательстве» собра-
ла наибольшее количество участников на одной площадке. 
Затрагивались темы законодательных аспектов, финансовые 
инструменты малого бизнеса, а также социальные пред-
приниматели высказали свои пожелания. Заключительный 
круглый стол был посвящён теме «Некоммерческий сектор – 
потенциал развития социального предпринимательства». В 
процессе дискуссии участники обсудили, должны ли НКО 
становиться социальными предприятиями и чего на данный 
момент не хватает для осуществления этого проекта. 

После дискуссий начался образовательный поток, где 
предприниматели делились опытом друг с другом и прово-
дили небольшие мастер-классы. 

Форум социального предпринимательства завершился 
награждением выпускников образовательной программы 
по повышению квалификации в вопросах управления со-
циального предпринимательства, проводисмой на базе РГСУ. 
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Благородная миссия 
Резиденты Омского 
кластера социальных 
инноваций разработали 
проект по обучению 
санитарок для медицинс-
ких учреждений Омска. 

Учебный центр «Содействие» и Медицинский центр «Сколиоз-Диагностика», одни  
из самых активных резидентов омского объединения социальных предпринимателей.  
И вот летом 2019 года совместно они запустили очень важный образовательный  
проект – учебную программу для подготовки санитаров для медицинских учреждений 
Омска и Омской области. Заказчиком обучения стала региональная Служба занятости, 
которая и финансирует подготовку медицинских кадров данного профиля. 

Почему именно сейчас 
возник запрос на эту де-
ятельность? Всё дело в 
том, что в медицине сло-
жилась нетривиальная 

ситуация с младшим медицинским 
персоналом: из-за того, что менед-
жменту учреждений была поставлена 
задача по повышению средней за-
работной платы медработников, то 
многие из руководителей больниц и 
поликлиник решили «разжаловать» 
санитарок в уборщиц, что поможет 
вывести их за штат медперсонала. 
Логика такого поступка проста: раз 
уборщица к медицинским кадрам не 
относится, то значит из выборки вы-
падала не слишком большая её зар-
плата, что делало среднее по учреж-
дению жалование медиков вполне 
себе приемлемым. 

Запрос на переподготовку 

Но на это безобразие вовремя 
обратили внимание госорганы и 
общественность, в итоге сейчас это 
явление бездумной оптимизации 
оказалось вне закона. И пришлось 
медицинским начальникам обратно 
возвращать санитаркам их рабочие 
места. А чтобы впредь не было со-
блазна смешать младший медицин-
ский персонал с сотрудниками кли-

ских занятий в медицинском центре 
специально закупили судна, подгузни-
ки для взрослых, поильники и другое 
оборудование. 

Первичный заказ 

Проект по заказу региональной 
Службы занятости стартовал с об-
учения первых 10 человек. В про-
цессе постижения новых знаний и 
навыков к ним добавилось ещё двое 
студентов. Педагоги провели для них 
индивидуальные занятия, чтобы они 
смогли нагнать группу и уже продол-
жать обучение в коллективе. А всего в 
рамках первоначального заказа пар-
тнёры проекта из учебного центра 
«Содействие» и Медицинского цен-
тра «Сколиоз-Диагностика» обязуют-
ся подготовить 15 работников. 

Надо отметить, что группа обу-
чающихся почти пополам делится на 
людей, которые уже имели опыт ра-
боты санитарками и новичков, кото-
рые в поиске работы пришли в новую 
для себя сферу. Поэтому не удиви-
тельно, что на первых порах опыт-
ные сотрудники устроили небольшой 
бунт: «у них огороды, хозяйство, нет 
времени, а всё, чему их собираются 
учить они и так знают, так что даже 
жалко тратить время на эту необхо-

нинговой отрасли, первые должны 
получить соответствующие удосто-
верения и пройти профессиональное 
обучение. Раньше обучением санита-
рок занимались прямо на предпри-
ятии, но каждый делал это по свое-
му усмотрению. А ведь функционал 
санитарки должен соответствовать 
прописанному стандарту. Именно 
поэтому появился запрос на центра-
лизованную подготовку и переподго-
товку нужного количества сотрудни-
ков для медучреждений. 

Так и возник образовательный 
проект, который является отличным 
примером налаживания взаимовы-
годных контактов внутри Омского 
кластера социальных инноваций. 
Учебный центр «Содействие» имеет 
образовательную лицензию и обла-
дает отличной базой для проведения 
занятий (учебными классами для те-
оретических уроков), а представители 
Медицинского центра «Сколиоз-Диа-
гностика» могут помочь коллегам с 
проведением занятий по специаль-
ным дисциплинам и в разработке 
учебных программ медицинских и 
около медицинских курсов, а также 
предложить свои помещения для гра-
мотной организации практикумов на 
территории медицинского учрежде-
ния. Так, для проведения практиче-
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димую формальность». Санитарки-
старожилы, направленные на курсы 
своим работодателем, пришли лишь 
документально подтвердить свою 
квалификацию, и были очень удив-
лены, что с ними на полном серьёзе 
будут заниматься преподаватели. 

Бунт пресечен! 

По правде сказать, педагоги сна-
чала боялись, что часть обучающихся 
начнёт вовсе бойкотировать работу и 
будет разлагать оставшуюся группу, 
но в итоге этого не произошло. Явка 
на занятиях составляет 100%, все сда-
ют рефераты и вовремя решают те-
сты. 

Секрет в том, что на уроках и во 
время практических занятий педа-
гоги рассказывают об очень важных 
вещах и показывают востребованные 
приёмы, облегчающие рабочий про-
цесс санитарки. Например, никто из 
присутствующих на курсах и понятия 
не имел о применении эргономич-
ных решений в работе. Они не знали 
как оптимально поднимать и пере-
ворачивать больных, чтобы не воз-
никало проблем со здоровьем у них 
самих. Или преподаватели расска-
зывают о том, как правильно разво-
дить чистящие средства и упростить 
процесс дезинфекции помещений.  
Даже опытные сотрудники, увидев, 
что на занятиях они могут получить 
много полезного материала, пере-
стали волноваться и спешить на свои 
приусадебные участки, а с интересом 
погрузились в мир повышения ква-
лификации. 

Всего на обучение выделено 144 
часа. Теоретическое обучение пре-
имущественно ведется в формате 
демонстрации презентаций и видео-
роликов. Такой материал наглядный, 
и учащиеся охотнее готовы его по-
треблять, чем слушать лекцию. Много 
внимания уделяется и самостоятель-
ной подготовке. 

Слушателям раздаются темы 
для рефератов, после чего учени-
ки готовят работу по данной теме, и 
представляют ее своим соученикам. 
Целый учебный день отдан на подоб-
ные презентации от самих студентов. 
Например, кому-то может попасться 
работа «техника проведения гене-
ральной уборки» или «правильная 
техника разведения дезинфицирую-
щего средства». И задача слушателей 
подготовить качественный доклад. 

Кто-то из них садится за компьютер, 
а кто-то по старинке пишет от руки, 
но все с удовольствием готовят свои 
мини-лекции, с которыми и выступа-
ют перед коллегами. 

Естественно, что после докладов и 
обсуждения, итог выступления подво-
дят педагоги, которые стараются про-
анализировать и лишний раз система-
тизировать озвученные сведения. 

15-летний санитар 

С особой гордостью инициаторы 
образовательного проекта рассказы-
вают об одном учащемся. Речь идёт о 
15-летнем школьнике, который мечта-
ет стать врачом. Этот восьмиклассник 
во время прошедшего учебного года 
пришёл в Медицинский центр «Ско-
лиоз-Диагностика» в рамках общего 
кластерного профориентационного 
проекта и загорелся идеей связать 
свою жизнь с медициной. 

Причём так сильно мечтает о бе-
лом халате, что попросил сообщать 
ему обо всех проводимых в медцентре 
занятиях и курсах. И вот учредители 
решили пригласить его на курсы сани-
таров. И надо отметить, что молодой 
человек учится наравне с опытными 
взрослыми. Можно сказать, что па-
рень, накануне 9-го класса, уже пре-
одолел первую ступень обучения буду-
щей профессии. 

Хотя, что греха таить, юный слу-
шатель курсов сначала испытывал 
отвращение к этой работе. «Как же 
так!» - думал он, - «я хочу быть врачом, 
богом в белом халате, а меня тут учат 
как горшки выносить!». Но в процес-
се обучения он понял, что медицина 
неразрывно связана и с такой непри-
глядной стороной жизни, смог пере-
бороть свой страх и занялся обучени-
ем всерьез: пишет рефераты, готовит 
презентации на профессиональные 
темы, решает тесты и активно работа-
ет на практических занятиях. 

После санитарок подготовят и 
седелок 

Изначально партнёры готовились 
выпустить на рынок несколько другой 
совместный проект в образовании, а 
именно открыть Школу сиделок. Но в 
процессе подготовки программы они 
узнали о заказе Службы занятости и 
справедливо решили, что раз многое из 
функционала сиделок перекликается с 
обязанностями санитарок, то логичнее 

сначала заявиться на конкурс по обу-
чению младшего медперсонала, а уже 
потом выводить на рынок свою чуть 
доработанную учебную программу. 

Тем не менее обучение сиделок 
будет запущено также в самое бли-
жайшее время. По предварительным 
оценкам авторов совместного проек-
та из Учебного центра «Содействие» и 
Медицинского центра «Сколиоз-Диа-
гностика» первую группу смогут на-
брать уже в сентябре 2019 года. К этому 
времени будет докуплен необходимый 
инвентарь, а также составлены лекции 
и тестовые задания. 

Спрос на эту образовательную ус-
лугу ожидается высоким! Это связано 
с тем, что в ноябре прошлого года был 
официально утвержден новый стан-
дарт работы сиделки. И если раньше в 
агентствах могли брать на эту работу 
кого угодно и обучать желающих чуть 
ли не на рабочем месте и самостоя-
тельно, то сейчас уже рынком и потре-
бителем, а также контролирующими 
органами, озвучен ряд требований к 
профессионализму сотрудников в этой 
сфере, которые закреплены в стандар-
те. В итоге, имеющийся за плечами 
опыт обучения станет конкурентным 
преимуществом для потенциальных 
сиделок. 

Но и этот проект – станет лишь 
вторым, после курсов санитарок, ша-
гом на пути анонсированного широ-
кого взаимодействия Учебного центра 
«Содействие» и Медцентра «Сколиоз-
Диагностика». В будущем они плани-
руют расширить образовательное на-
правление на медицинскую тематику 
и прорабатывают варианты запуска 
курсов повышения квалификации ме-
дицинских сестёр, массажистов, ин-
структоров по ЛФК. Сейчас стороны 
изучают спрос и нормативную базу. 
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Сара Каримовна 
Мунаева: 
«В России и в 
Казахстане схожий 
подход к социальному 
предпринимательству. 
Тем интереснее 
будет обсудить 
сложившийся опыт!»

Осенью в Омске состо-
ится ежегодный Меж-
региональный форум 
сотрудничества России 
и Казахстана. Ожида-
ется, что в его работе 
примут участие первые 
лица двух соседних и 
дружественных госу-
дарств. В рамках пред-
ставительного меро-
приятия запланирована 
масса круглых столов, 
панельных сессий и дис-
куссионных площадок 
по различным темам: 
культурный обмен, 
международное сотруд-
ничество, контакты 
в различных сферах 
жизни. Организаторы 
не обойдут стороной и 
тематику социального 
предпринимательства. 
Ей будет посвящён от-
дельный круглый стол, 
организацией которо-
го занимаются Ирина 
Владимировна Сербина, 
как председатель ОРОО 
Центр инноваций со-
циальной сферы и Сара 
Каримовна Мунаева, 
уполномоченный Торго-
вого представитель-
ства Республики Казах-
стан в РФ по Омской 
области.
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Поэтому нет ничего уди-
вительного, что гостем 
очередного номера на-
шего дайджеста стала как 
раз Сара Каримовна, с ко-

торой мы поговорили о тенденциях 
социального предпринимательства в 
Казахстане, заметили схожие и раз-
личные тенденции, определяющие 
эту сферу в соседних странах, пред-
ставили перспективы сотрудниче-
ства социальных предпринимателей 
двух держав.

Добрый бизнес 

– Сара Каримовна, по сложив-
шейся традиции каждому гостю 
номера мы всегда задаём один и 
тот же вопрос. И как правило по-
лучаем интересный и нетривиаль-
ный ответ! Хотелось бы узнать и в 
этот раз, что, по вашему мнению,  
означает термин «социальное 
предпринимательство»? 

– До 2016 года я о социальном 
предпринимательстве, пожалуй, и не 
слышала. А три года назад приняла 

участие в Международном форуме 
социальных предпринимателей и 
инвесторов ИННОСИБ. Тогда из Ка-
захстана должен был приехать один 
из выступающих, но он по каким-
то причинам не смог этого сделать. 
Тогда докладчик связался со мной и 
попросил, как представителя Торго-
вого представительства Республики 
Казахстан, выступить с его тезисами. 
И тогда-то я и познакомилась с этой 
сферой предпринимательства, кото-
рая, кстати, оказалась такой обшир-
ной и интересной. 

Хотя что тогда в 2016 году, что 
сейчас чёткого определения понятия 
«социальное предпринимательство» 
не появилось, как мне кажется. Зато 
сформировались характерные черты 
этого явления, которые признают все. 
Например, как правило, целевой ау-
диторией таких предпринимателей 
являются так называемые социально 
незащищённые категории граждан. 
Часто бизнесмены в этой сфере берут 
на себя функции государства, кото-
рое по тем или иным причинам не 
может обеспечить рядом социальных 
услуг определенные группы людей. 
Ещё важно отметить, что социальный 
предприниматель с одной стороны 
несет добро своей целевой аудито-
рии, но с другой, – должен и зараба-
тывать на своём деле. Он тратит своё 
время, ресурсы, несет затраты. А ау-
дитория социальных предпринима-
телей не всегда способна оплатить 
их услуги. А раз так, то, естественно, 
такое предпринимательство должно 
быть поддержано государством. 

– Можно ли сказать, что имен-
но из-за необходимости оказания 
господдержки этому сектору биз-
неса мы и разделяем понятия со-
циального и традиционного пред-
принимательства? 

– Не берусь утверждать, но повто-
рюсь: социальное предприниматель-
ство всегда должно иметь поддержку, 
более существенную, чем даже малый 
и средний бизнес. Судите сами, у со-
циальных предпринимателей рынок 



10 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / №3 (7), 2019   www.cissinfo.ru

ПЕРСОНА

достаточно маленький: предприни-
матель адресует свои товары и услуги, 
как правило, совсем небольшому ко-
личеству людей. А значит, социально 
ориентированный предприниматель 
не может рассчитывать на невероят-
ные обороты. Его продукция и услуги 
изначально ограниченного спроса, но 
при этом они часто жизненно необхо-
димы целевой аудитории, и без них 
существование определенных групп 
людей трудно будет назвать полным! 
Поэтому, поддерживая социальный 
бизнес, государство помогает не толь-
ко ему, но и решает свои вопросы по 
оказанию востребованных услуг дан-
ной целевой аудитории. 

– В последние годы о социаль-
ном предпринимательстве много 
говорят, на государственном уров-
не рассматривается соответствую-
щий закон, об этой сфере рассуж-
дает Президент России Владимир 
Путин, в Омске проводятся между-
народные форумы «ИННОСИБ»… 

– Я тоже думала как-то о том, что 
будь у меня время и возможность, 
каким бы мог быть мой социальный 
бизнес? Опыт традиционного пред-
принимательства у меня за плечами 
есть, думаю, что я бы справилась и с 
социальным. На ум приходят разно-
образные проекты для детской ауди-
тории. Оно и понятно: дети  – наше 
будущее, и это совсем не штамп, а 
сущая правда. И хоть я не педагог, но 
как социальный предприниматель 
именно для подрастающего поколе-
ния могла бы организовывать те или 
иные услуги. Вообще, я преклоняюсь 
перед теми людьми, которые приду-
мали и не побоялись начать реали-
зовывать свою социально-предпри-
нимательскую идею. Понятно ведь, 
что заработки в «социалке» вряд ли 
могут быть миллионными. Да и не за 
высокими доходами приходят в эту 
сферу авторы идей! Люди, которые не 
побоялись запустить свои проекты в 
социальной сфере, в первую очередь 
несут свою миссию, а заработанные 

деньги – это лишь достойное возна-
граждение за свой труд. Особенная 
гордость берет, когда понимаешь, 
что Омск – один из очагов развития 
социального предпринимательства 
в нашей стране. Где бы я не бывала, 
всегда рассказываю, что в Омске су-
ществует первый в России кластер 
социальных инноваций, что на опыте 
омичей учатся в других регионах!

Мнение профессионала – 
дорогой подарок для автора 
стартапа

И надо отметить, что людей, 
которые не боятся начинать своё 
дело, в том числе и в социальной 
сфере, с каждым годом становится 
всё больше. 

– Действительно, сейчас многие 
молодые люди мечтают иметь свое 
дело. Это раньше мы часто обсужда-
ли, что нужно проводить разъясни-
тельную работу, создавать в массах 
положительный имидж предприни-
мателя... Такие были времена, сей-
час даже смешно вспоминать! А сей-
час, слава богу, многое изменилось! 
Но при этом все чаще приходится 
слышать от начинающих предпри-
нимателей одну и туже фразу: «Нуж-
но столько денег, чтобы стать пред-
принимателем! Где я их возьму? нет 
условий для развития…». Но это не 
правильная постановка вопроса, не с 
этого надо начинать! Сначала важно 
понять сформулировать саму пред-
принимательскую идею, понять «за-
чем тебе это?» И если идея вполне 

Социальное предпринимательство  
могло бы стать отличным стартом  
бизнес-карьеры, хотя и в будущем  
не стоит отказываться от данного 

направления деятельности.
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достойная, то всегда можно попро-
бовать ее реализовать чуть ли не с 
нулевым вкладом. Главное вложить 
свое время и желание. Стоящий про-
ект обязательно пробьёт себе дорогу. 
И кстати, я думаю, что именно соци-
альное предпринимательство могло 
бы стать отличным стартом предпри-
нимательской карьеры для молодого 
человека. Именно в этом виде пред-
принимательства он может научить-
ся ориентироваться в бизнесе и по-
нимать, как этот механизм работает. 
При этом, параллельно помогая лю-
дям, наименьшим образом защищён-
ным. А уже потом, когда мастерство 
разовьется и появятся знания и силы, 
создавать проекты уже на традицион-
ных рынках, социальное направление 
не стоит бросать! Его можно расцени-
вать как элемент социальной ответ-
ственности предпринимателя.

– Ну и уж если начинать свое 
дело именно с социального пред-
принимательства, то логичнее 
сначала пройти в одноименную 
Школу, которая очень успешно ра-
ботает в Омске…

– Я бы точно так сделала! Эффек-
тивнее делать первые шаги в бизнесе 
именно с обучения в Школе социаль-
ного предпринимательства. Ведь по-
сле выпуска из ШСП слушатели на 
руках имеют готовый проект и идею, 
трансформированную под требова-
ния реального рынка. Что бесценно 
в бизнесе? Это получить экспертную 
оценку со стороны! Причём со сторо-
ны независимых людей. Это то, что как 
раз и готовы предоставить тренеры и 
менторы в Школе социального пред-

принимательства. На открытом рынке 
не всякий готов выслушать тебя, и не 
всякому человеку интересен твой про-
ект. А ведь носителю идеи очень важ-
но узнать мнение профессионалов. А 
насколько вообще жизнеспособен его 
проект? Будет ли спрос на услуги и то-
вары, которые он хочет делать?

– Сталкиваетесь ли вы в реаль-
ной жизни с работой омских соци-
альных предпринимателей? 

– Да! Например, с удовольствием 
пользуюсь услугами Медицинского 
центра «Сколиоз-Диагностика». По-
знакомилась я с учредителями этого 
проекта на одном из Форумов «ИН-
НОСИБ», и с тех пор мы поддержи-
ваем отношения, можно сказать уже 
дружим! И я знаю, что это уникаль-

ное предприятие: и авторы проекта 
и рядовые специалисты горят своим 
делом! 

Другой взгляд на социальное 
предпринимательство 

– Мы знаем, что сейчас ведется 
подготовка к круглому столу, по-
свящённому тематике социально-
го предпринимательства, который 
пройдёт в Омске в рамках Пригра-
ничного форума России и Казах-
стана. Поэтому накануне важного 
для отрасли разговора хотелось бы 
спросить о том, как можно охарак-
теризовать социальное предпри-
нимательство в соседнем государ-
стве. Существует ли эта сфера в 
Казахстане вообще? 

– Что касается социального 
предпринимательства в Казахстане, 
то я уверена, что эта тема там всегда 
была, есть и будет в приоритете. Как 
и в России. В Казахстане, конечно, 
существуют преференции для ком-
паний, которые трудоустраивают 
людей с ограниченными возможно-
стями, но соцпредпринимательство 
подразумевает ведь не только это 
направление. В рамках подготовки 
круглого стола я общаюсь с предпри-
нимателями, с экспертами в сфере 
социального предпринимательства 
и знаю, что в Республике Казахстан 
пока нет закона, регулирующего этот 
вид деятельности. Поэтому предпри-
ниматели работают по общим прави-
лам. Однако, считаю, что в Республи-
ке Казахстан развито корпоративное 
соцпредпринимательство. Напри-
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мер, существует Фонд развития со-
циальных проектов «Samruk-Kazyna 
TRUST». Фонд в прошлом году реали-
зовал проект «Эрекет», призванный 
развить социальное предпринима-
тельство среди некоммерческих ор-
ганизаций. Цель-научить НКО за-
рабатывать, оказывая социальные 
услуги. Участвовали 180 НКО из 8 
областей республики. Проект был ре-
ализован в три этапа: отбор, обуче-
ние и защита бизнес-проекта перед 
комиссией. Победителями стали 104 
НКО: они получили гранты на запуск 
своего социального бизнеса.

И это я говорю об одном конкур-
се, а вообще в Казахстане есть не-
сколько фондов, в том числе и госу-
дарственных, которые так или иначе 
поддерживают тех предпринимате-
лей, которых мы бы отнесли к соци-
альным. Эта поддержка может быть 
выделена в виде грантов, или в виде 
покрытия части заработной платы 
привлеченных сотрудников, безвоз-
мездном выделении площадей под 
офисы и производство, сниженных 
тарифов на энергоресурсы.

Один из ведущих экспертов в 
области соцпредпринмательства 
Республики Казахстан, Основатель 
Школы соцпредпринимательства 
в городах Астана, Караганда, Усть-
Каменогорск, сертифицированный 
тренер Эмин Аскеров, буквально в 
мае месяце был приглашен к дей-
ствующему Президенту Республики 
Казахстан Касым-Жомарт Токаеву, 
где он поднял вопрос о развитии соц-
предпринимательства в масштабах 
всей Республики. Президент обещал 
поддержать и посодействовать этой 
теме. И на сегодня ряд предложений 

приняты в Министерстве социальной 
защиты. Осенью в Казахстане пла-
нируется большой Международный 
форум по социальному предприни-
мательству.

– Ну раз есть такая высокопо-
ставленная поддержка, то полу-
чается, что за круглым столом, 
который будет организован на 
Приграничном форуме, мы можем 
рассчитывать на представитель-
ную делегацию с казахстанской 
стороны... 

– Главное, что в рамках этого ме-
роприятия участникам будет о чем 
поговорить. Они, например, смогут 
сравнить и обсудить что эффектив-
нее законодательная регламентация 
деятельности, принятая в качестве 
стратегии в России, или казахстан-
ский опыт широкого спектра прямой 
поддержки социального бизнеса со 

стороны крупного капитала. Есть у 
потенциальных участников общения 
с каждой стороны и интерес к созда-
нию партнёрских проектов. В фев-
рале состоялся официальный визит 
делегации Омской области во главе 
с Губернатором Александром Леони-
довичем Бурковым в Павлодарскую 
область, и там я познакомилась с 
предпринимателем Викторией Сул-
тановой. Она занимается вышивкой 
по коже натуральными камнями, 
жемчугом и японским бисером. Изде-
лия пользуются спросом, что не уди-
вительно: каждое – маленький ше-
девр! Параллельно с производством 
автор проекта планирует запустить 
Ремесленный цех, где она предпола-
гает обучение гончарному делу детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Виктория уверена, что это 
поможет детям социализироваться, 
а, возможно, для кого-то из них это 
умение поможет выбрать будущую 
профессию. Сейчас предпринимате-
лю нужны гончарный круг и муфель-
ные печи, думаю, что мы ей поможем 
не только купить нужное оборудова-
ние в Омской области, но и познако-
мим с теми коллегами, кто в нашем 
городе занимается гончарным делом. 
Я знаю, что автор проекта собирается 
в Омск на Форум, чтобы рассказать 
о своей деятельности, привезти вы-
ставку работ и, если получится, найти 
партнёров. Хотелось бы, чтобы эти 
планы реализовались! Тем более, что 
примеры успешного взаимодействия 
омских и казахстанских предприни-
мателей у нас уже есть. Взять хотя бы 
замечательный омский Медицинский 
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центр «Сколиоз-Диагностика». Из Ка-
захстана в это учреждение ежегодно 
приезжает достаточное количество 
пациентов, и вот в июне надеемся 
состоится первый выезд диагности-
ческой бригады в Петропавловск. Во 
всяком случае каких-то юридических 
препонов для этой деятельности в со-
седней стране нами не обнаружено! 

Хотя, не будем спешить: все пар-
тнёрские проекты нужно сначала 
апробировать на практике, прежде 
чем говорить о том, что не суще-
ствует преград или разночтений в 
законодательстве, которые на пер-
вый взгляд могут и не выявиться. 
Мы часто сталкиваемся с тем, что 
представители бизнес-кругов двух 
стран подписывают массу соглаше-
ний и надеются на плодотворное со-
трудничество, но потом как доходит 
до реализации, возникают казусы и 
технические проблемы. Этой теме, я 
уверена, и будет посвящена львиная 
доля времени обсуждения не только 
за нашим круглым столом, в рамках 
Приграничного форума! 

– А какие перспективы к про-
должению начавшегося разгово-
ра видят организаторы круглого 
стола. Вот пройдёт Приграничный 
форум, а что потом? 

– Вот и посмотрим! Сейчас у обе-
их сторон переговоров возник боль-
шой интерес к общению. Всегда же 
интересно изучить как развиваются 
соседи и взять на вооружение лучшие 
варианты. Казахстанским предпри-
нимателям интересен опыт приня-

тия Закона о соцпредприниматель-
стве в России, они хотят знать, как 
развивается социальное предприни-
мательство в России. И у российских 
предпринимателей, я уверена, есть 
интерес к тому, что же делают их кол-
леги в Казахстане. 

В этом смысле могу процитиро-
вать мнение эксперта Эмина Аске-
рова, который отметил: «Социальное 
предпринимательство в Казахстане 
связано не только с ремесленниче-
ством и проектами направленными 
на поддержку социально уязвимых 
слоев населения, есть люди, которые 
и открывают социальные садики, 
и занимаются вопросами экологии 
т.е. спектр достаточно разнообразен, 

примерно так же, как и в России. Со-
циальные предприниматели стара-
ются затрагивать все актуальные со-
циальные проблемы общества». 

Но интерес интересом, но нужно 
переходить к конкретике: круглый 
стол может дать ответ на вопрос: чем 
начавшийся диалог может помочь 
его участникам в их бизнесе?

– Судя по всему, во время кру-
глого стола мы сможем увидеть 
много общего в бизнесе омских и 
казахстанских социальных пред-
принимателей…

– Да, уже сейчас налицо одинако-
вый подход и понимание того, что же 
такое социальное предприниматель-
ство. И при всех различиях в культуре 
и законодательстве двух стран имен-
но идеями и знаниями мы можем об-
мениваться беспрепятственно! И вот 
здесь уже возникают планы проведе-
ния выездных мастер-классов и даже 
зарубежной Школы социального 
предпринимательства! Обмен знани-
ями во все времена давал отличный 
толчок к развитию отношений. А там, 
будем надеяться, могут появиться и 
по-настоящему международные со-
вместные проекты: например, одна 
сторона возьмётся за производство, 
а другая предложит рынок сбыта, или 
наоборот станет поставщиком сырья 
для продукции зарубежных контр-
агентов. Но такие проекты могут воз-
никнуть лишь в процессе общения 
между потенциальными партнёрами, 
и наша задача дать старт этому взаи-
модействию! 
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Первой в мир фотографии 
пришла Юлия Огородни-
кова. Она увлеклась этим 
видом творчества после 
рождения сына. 

– С детства я любила рисовать и 
тянулась к этой сфере. Даже хотела 
стать мультипликатором. Но потом, 
так вышло, что выбрала инженерное 
дело. Тем не менее с рождением малы-
ша я решила кардинально изменить 
свою жизнь! – рассказывает Юлия Ва-
лентиновна. 

Фотостудия, фотошкола, школа творческого развития, 
различные услуги, связанные с фотографией и даже обучение 
мультипликации – всё это «Табия». Проект омских социальных 
предпринимателей Юлии Огородниковой и Инны Назаровой 
динамично развивается на местном рынке.   

Игра началась 
Шахматный подход  
к развитию творческого 
бизнес-проекта

Со стройки – в студию

Действительно, начала свою про-
фессиональную карьеру будущий 
свадебный и студийный фотограф в 
строительстве. Что вполне логично 
для человека, получившего экономи-
ческое и инженерное образование. В 
сложной, но интересной сфере Юлия 
Огородникова проработала 12 лет, за 
это время сменила несколько орга-
низаций, даже переезжала из города 
в город. Начинала с самого низа ка-
рьерной лестницы, а дошла до руко-
водящих должностей. 

– Я бы никогда не сказала, что в 
эти годы я была лишена творчества. 
Наоборот, я получила очень интерес-
ный и творческий опыт. Но после по-
полнения в семье пришлось сменить 
сферу деятельности. Ребенок требу-
ет много внимания, тем более сын в 
раннем возрасте очень часто болел. 
Сейчас, слава богу, он уже перерос это 
явление. В итоге я решила, что смогу 
проводить с ним время чаще, если буду 
работать сама на себя,  – объясня-
ет произошедшие перемены в своей 
профессиональной истории совладе-
лица «Табии». – Я вообще такая «тре-
петная» мама: мне хотелось, чтобы 
сын всё время был рядом и под присмо-
тром! Когда начала работать фото-
графом могла всегда брать его с собой. 
Благодаря такой практике любовь к 
фотографии вспыхнула у нас у обоих! 
Да и сын был моей первой моделью для 
съемок. 

Благодаря тому, что ребенок на-
шей героини помогал ей отрабаты-
вать свои профессиональные навыки, 
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в 2010 года она уже смогла уверенно 
выйти на омский рынок фотографии, 
который в те годы был особенно пере-
насыщен предложением! Тем не ме-
нее, к Юлии Огородниковой активно 
пошли заказчики. Им импонировал 
подход начинающего фотографа к 
своей работе. В результате за первые 
2 года ей удалось серьёзно вырасти 
в мастерстве и войти в число самых 
востребованных профессионалов в 
этой сфере. Всё-таки 12 лет работы 
в такой отрасли как стройка учат от-
ветственности и работе на результат. 

– Стать фотографом не так 
просто, как думают очень многие. По 
крайней мере, недостаточно лишь ку-
пить фотоаппарат. Я по натуре пер-
фекционист, постоянное самоедство 
и работа над ошибками  – это суть 
моей работы. Когда ты производишь 
какой-то продукт, ты обязательно 
должен проанализировать хорошо ли 
у тебя получилось, правильно ли ты 
поступил, удовлетворяет ли тебя ре-
зультат. Такой подход помогает по-
стоянно расти над собой,  – вспоми-
нает первые шаги в новом деле Юлия 
Валентиновна.  – На самообучение 
я не жалела времени и сил: активно 
читала литературу, анализировала 
сделанные работы, смотрела в сети 
записи лекций маститых фотографов, 
ходила на мастер-классы и семинары. 
И уже с серьезным багажом знаний и 
профессиональным студийным обору-
дованием я решила записаться в фо-
тошколу. Я пошла в школу Александра 
Руппеля, который меня даже брать на 
обучение не хотел. Он спрашивал, за-
чем мне учиться, если я - уже успешно 
работающий фотограф. А я нужда-
лась в обучении, чтобы выставить по 
полочкам в своей голове все получен-
ные знания. И надо отдать должное 
Александру: он всегда заявлял на своих 
уроках, что фотография — это боль-
ше творчество, чем коммерция, и я с 
этим согласна по сей день! 

На первых порах Юлия стала фо-
тографом свадеб. Всё дело в том, что 
ей всегда хотелось заниматься кра-
сивым творчеством, да и привлекала 
возможность самостоятельно вы-
страивать режиссуру будущей фото-
сессии. Фотограф самостоятельно пи-
сала сценарий для съёмок, подбирала 
реквизит и атрибуты. Но достаточно 
быстро поняла, что быть человеком-
оркестром без поддержки достаточ-
но трудно! И тогда обратилась за по-
мощью к своей родной сестре Инне 
Назаровой и пригласила её работать 

вместе! Инна Валентиновна и взяла 
на себя полномочия дизайнера. 

Первые мысли о расширении 
предложения

В итоге, повсеместное примене-
ние системного подхода в своем деле 
привело авторов к мысли открыть 
собственную фотошколу. Юлия по-
няла, что вполне сможет сама пре-
подавать основы мастерства начи-
нающим фотографам. И в 2012 году 
в рамках проекта «Табия» появилось 
первое образовательное направле-
ние, которое к настоящему моменту 
значительно расширилось! 

Хотя были в истории проекта и 
вполне спонтанные решения, и не-
системные повороты судьбы. На-
пример, сёстры однажды открыли 
свой собственный свадебный салон. 
Целый год они занимались этим про-
ектом, но достаточно быстро поняли, 
что это направление не то, которое 
они хотели бы продолжать! Хотя, как 
признаётся наша собеседница, уч-
редители получили полезный опыт! 
Они убеждены, что время от вре-
мени, нужно пробовать свои силы в 
чём-то новом, сворачивать с прото-
ренной тропинки. К тому же авторы 
проекта поняли, что они сами отлич-

но справляются с творческими вы-
зовами, но вот «продажники» из них 
не блестящие. Значит, возникла необ-
ходимость расширения команды за 
счёт профессионалов как раз в этом 
направлении деятельности. 

А еще именно в помещениях сва-
дебного салона сёстры оборудовали 
первые локации своей фотостудии, 
запустили первые уроки фотошколы. 
Новые направления работы сразу же 
«выстрелили». Тогда же учредители 
проекта и приняли волевое решение 
закрыть свой салон и начали искать 
новое помещение, более приспосо-
бленное для студии и школы. В итоге 
в декабре 2014 года на новом месте 
появилась фотостудия «Табия». 

Шатрандж подарил название 

Творческий взгляд на жизнь и 
профессию определил и выбор назва-
ния для будущего социального пред-
приятия. Авторам не хотелось назвать 
своё детище банальным именем. 

– Когда появляется новая органи-
зация, то встает вопрос с названием. 
Всегда кажется, что придумать яркое 
имя для своего дела — это очень просто. 
Но на самом деле мы перерыли кучу 
справочников и словарей, обращались к 
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мифологии… Где только мы не искали, 
но ничего подходящего не находилось, – 
сетует наша собеседница.  – А ведь из 
очень хорошего мультика про капита-
на Врунгеля мы все знаем, что как ты 
яхту назовёшь так она и поплывёт. 
И нам было очень важно, чтобы наша 
яхта называлась не «Беда». 

И тут учредителям пришло озаре-
ние! Они решили, что неплохо было 
бы подсмотреть какие-нибудь тер-
мины в шахматах. Начали их переби-
рать. Сначала ничего не подходило: 
всё-таки шахматная терминология 
несколько брутальна. Но потом сестры 
увидели слово «табия», и оно обеим 
очень понравилось. Решено: нужно 
использовать его в качестве названия. 
Правда, и сейчас они иногда в шутку 
говорят клиентам, что это слово лишь 
турецкое женское имя, чтобы долго не 
объяснять суть.

На самом деле слово «табия» - не 
совсем шахматный термин. Этим по-
нятием обозначается стартовая по-
зиция в игре Шатрандж, настольной 
логической игре на доске для двух 
человек, непосредственного предше-
ственника современных шахмат. И в 
этой игре табия это ничто иное, как 
расстановка фигур и пешек, с кото-
рой фактически начиналась игра. По-
скольку соприкосновение сил сторон 
в шатрандже наступало не сразу, со-
перники получали возможность рас-
положить фигуры и пешки на своей 
половине доски желаемым образом, 
то есть построить табию. 

Трудности не заставили  
себя ждать

Любой, даже самый успешный и 
востребованный бизнес-проект, хотя 
бы на старте не смог избежать про-

блем и сложностей. Не исключением 
стала и «Табия». 

– Трудностей была масса. В пер-
вую очередь материального характе-
ра: когда ты хочешь пополнить кол-
лекцию оборудования или построить 
новые локации в студии, но у тебя 
нет ресурсов для этого. Мы реши-
ли не паниковать и развиваться по-
степенно,  – вспоминает начальный 
этап строительства бизнеса Юлия 
Огородникова.  – Случались и насто-
ящие форс-мажоры: однажды у нас в 
фотостудии с потолка полилась вода. 
Пришлось спешно искать новый офис. 
А для бизнеса это большая проблема – 
клиенты привыкают к определенному 
месторасположению и переезд может 
привести к потере постоянных по-
сетителей. Ну и не стоит забывать 
о высочайшей конкуренции на этом 
рынке в Омске. Особенно в те годы, 
когда мы начинали! 

Действительно до 2015 года и 
резкого падения рубля любая техни-
ка на рынке была очень доступной по 
цене. Купить цифровой фотоаппарат 
могли практически все желающие, и 
многие из них сразу после покупки 
объявляли себя фотографами. А по-
скольку мастерства в руках не было, 
они решали привлекать клиентов 
низкой ценой. Такой демпинг от ди-
летантов чуть не убил весь рынок. Да 
и до сих пор, по словам профессиона-
лов, в Омске так и не сложилась куль-
тура фотографии. Люди по-прежнему 
смотрят на цену и количество фото-
графий, а не на качество этих работ. 

– Для решения проблемы перена-
сыщенного рынка привлекли всё тот 
же системный подход. Я же экономист 
и менеджер, пришедший из строи-
тельной отрасли. Поэтому я однажды 
села и рассчитала полную сметную 
стоимость своих услуг. Калькуляция 
показала, что «Табия» не может ра-
ботать в низкой ценовой категории. 
Мы сделали упор на качестве. Цените-
лей таких услуг может быть меньше, 
чем любителей дешевых предложений. 
Зато эта аудитория чаще становит-
ся постоянными клиентами  – объяс-
няет свою стратегию создательница 
«Табии». 

А ещё после открытия своей фо-
тостудии авторы на практике выясни-
ли, что оказывается не так-то просто 
обеспечить круглогодичный поток 
клиентов. Фотография – это сезонный 
бизнес. Активнее всего студия загру-
жена с октября и до конца длинных 
новогодних выходных в январе. Как 
только праздники заканчиваются, а 
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вместе с ними и деньги у клиентов, – 
то наступает мёртвый сезон аж до се-
редины февраля. Потом худо-бедно 
начинается всплеск к 23 февраля, в 
марте поток растет, но он все равно 
не сопоставим с осенним! Просуще-
ствовав в таком режиме длительное 
время, учредители выявили все эти 
колебания в годовом цикле и пришли 
к выводу, что на услугах одной фото-
студии бизнес долго не протянет. 

Тогда на базе «Табии» появилась 
авторская фотошкола. Которая не 
только помогла расширить предло-
жение, но и дала возможность Юлии 
Валентиновне дальше развиваться и 
расти в мастерстве. Она признаётся, 
что преподавательский опыт позво-
ляет более уверенно себя чувство-
вать. К тому же, благодаря открытию 
школы, постоянно растёт активная 
клиентская база и самой студии. 

– Мои ученики и сами приходят за 
фотосессиями, а также рассказывают 
о нас своим знакомым. Я не боюсь, что 
в фотошколе мы подготовим себе кон-
курентов. Во-первых, я не рассматри-
ваю других фотографов с такой точки 
зрения. Скорее мы - коллеги, занятые 
общим делом. А во-вторых, наши вы-
пускники, часто приводят к нам своих 
клиентов с особенно сложными запро-
сами, реализовать которые сами они 
по неопытности ещё не могут, – объ-
ясняет совладелица проекта. 

Журнал ждёт своего часа 

Одно время на базе «Табии» даже 
существовал свой глянцевый журнал 

под названием Fly. Издание было по-
священо творческим людям Омска. 

– Так мы решили запустить само-
рекламу. Мне часто предлагали разме-
стить коммерческую информацию в 
уже существующих журналах, но цены 
на эти услуги кусались! За тираж с 
рекламой на одном развороте нужно 
было заплатить деньги сопоставимые 
с выпуском своего издания. Тогда мы и 
решили, что нам проще сделать свой 
журнал и разместить в нём ту рекла-
му, которая нам необходима, а парал-
лельно создавать такой контент, ко-
торый будет интересен и нам самим, 
и нашей целевой аудитории, – расска-
зывает Юлия Огородникова. – Снача-
ла мы думали, что этот бизнес будет 
гораздо легче уже существующих. Но 
несмотря на то, что на момент его 
запуска у нас было очень много сил 
и идей, оказалось, что издательское 
дело в нашем городе очень рискованное 
предприятие.

В итоге Fly просуществовал 2,5 
года. Было выпущено 6 выпусков, а 
потом его пришлось приостановить. 
До лучших времён, как надеются уч-
редители. Ведь журнал читателям 
нравился, он пользовался уважением 
аудитории. 

Но нет худа без добра. За время 
работы над проектом удалось нала-
дить контакты со многими интерес-
ными людьми города, которые были 
героями публикаций. Львиная доля 
в последствии важных для развития 
бизнеса знакомств была завязана ав-
торами во время работы над номером. 

Ещё одна школа… 

А вот ещё один сравнительно но-
вый проект на базе «Табии» взлетел 
несравненно выше, чем временно 
приостановленный журнал. Речь идёт 
о Школе творческого развития для де-
тей. Идея оказалась очень востребо-
ванной. 

Не секрет, что родители любят фо-
тографировать своих малышей и у ав-
торов проекта возникла идея создать 
отдельную услугу, отвечающую этому 
спросу. Но просто фотографировать 
детей, как юных моделей, создателям 
Школы творческого развития было не 
интересно. Было решено, что ребят-
ня будет не просто позировать фото-
графу, а играть какую-то интересную 
роль, которую выберет вместе с педа-
гогом. 

– Фотография  – это режиссура 
чистой воды. Мы с детьми на таких 
занятиях за какой-то небольшой про-
межуток времени проигрываем различ-
ные сценки. Это помимо всего прочего 
помогает малышам раскрепощаться, 
дети учатся вживаться в образ и даже 
развивают речь, ведь им приходит-
ся много общаться со сверстниками и 
педагогом, – объясняет суть методики 
Юлия Огородникова. – А в последствии 
услуга расширилась и в общий комплекс 
занятий постоянно внедрялись всё но-
вые и новые дисциплины: актерское ма-
стерство, этика и этикет, различные 
мастер-классы по рисованию и лепке, 
и даже курс, посвящённый рисованию 
шерстью. В рамках этого вновь соз-
данного развивающего направления мы 
также проводим отдельные групповые 
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занятия по астрономии, ставим опы-
ты и проводим эксперименты. В общем 
программа собрала в себе всё-то, что 
востребовано родителями и интересно 
самим малышам! Эти занятия рассчи-
таны на разные возрастные группы.

Но наибольший успех демонстри-
рует самое новое направление дея-
тельности – открывшаяся под крышей 
«Табии» собственная мульт-студия. 
Причём к мультипликации учредите-
ли присматривались давно, практиче-
ски с момента основания. 

– Еще в 2012 году мы с сестрой 
помогли сделать учащимися коррек-
ционной школы совместный муль-
тфильм на социальную тематику 
«Благо дарю», и даже выиграли с ним 
приз на «Фестивале светлого кино». 
Но повседневная работа затянула и 
вернулись к мультикам мы только в 
2016 году. Решили начать учить де-
тишек не только фотоискусству, но 
и мультипликации,  – рассказывает 
руководитель «Табии».  – Правда, на 
первых порах эта услуга почему-то 
не пользовалась серьёзным спросом, 
раскачивалась очень вяло, зато в про-
шлом году наконец-то выстрелила: 
летом 2018 года у нас отбоя не было 
от клиентов, и только одна мульт-
студия смогла принести доход, кото-
рый планировался от всех направле-
ний деятельности! 

А раз возник такой интерес, то 
авторы проекта решили развивать 
успех. И уже в этом году наметили 
проведения целого фестиваля муль-

тфильмов. До начала лета организа-
торы принимали заявки на участие и 
мультфильмы от юных мультиплика-
торов. Причём фестиваль стал откры-
тым для участников. Приглашены 
были ученики всех мультипликаци-
онных студий Омска, да и домашние 
любители мультипликации тоже мог-
ли присылать свои работы. 

– В моём понимании процесс соз-
дания мультфильмов  – это еще один 
механизм работы с ребенком, его вос-
питания, воздействия на него. Мы в 
своей студии стараемся создавать 
мультфильмы, развивающие твор-
ческие способности ребёнка. У него 
должно возникнуть желание позна-
вать мир, расширить свой кругозор. 
У нас в студии есть детки, которым 
всего три года. А они уже являются 
полноценными авторами своих муль-
тиков!  – с гордостью рассказывает 
Юлия Огородникова. 

Действительно, на занятиях в 
мульт-студии ребёнок полностью 
придумывает сценарий фильма, оз-
вучивает его, лепит, строит или ри-
сует героев, фотографирует сцены 
будущего фильма кадр за кадром. 
Единственное, что монтировать ро-
лики ему помогает соучредитель «Та-
бии» Инна Назарова, которая взяла 
на себя работу мульт-студии. Хотя в 
будущем у авторов данного направ-
ления есть планы по расширению 
предложения, а значит и команда со-
трудников студии может увеличится: 
нужно найти толкового педагога- ре-
жиссера и сценариста. 

Клиенты становятся коллегами

Вообще штат сотрудников со вре-
мён первых шагов «Табии» в бизнесе 
значительно расширился. Как-то так 
получилось, что большинство учите-
лей, приходящих в студию и Школу 
творческого развития для обучения 
детишек, – это в прошлом благодар-
ные клиенты Юлии Валентиновны. 
Многие сохранили дружеские отно-
шения с тех времён, когда Юлия Ого-
родникова снимала их свадьбы. 

– Мы вообще стараемся сохра-
нять тёплые отношения с постоянны-
ми клиентами: сначала я снимала их 
love story, потом свадьбу, после рожде-
ния детей они пришли на фотосессию 
с малышами, а как только ребятишки 
подросли – они привели их к нам на за-
нятия в Школу творческого развития 
или в мульт-студию. Многие удив-
ляются как нам удаётся запускать 
новые направления работы именно 
тогда – когда они им становятся нуж-
ны, – улыбается автор проекта. 

Но вернёмся к кадрам. Однажды в 
ходе свадебной фотосессии Юлия по-
знакомилась с преподавателем актер-
ского мастерства Татьяной Вдовиной. 
Прошли годы, завязалась дружба… 
Благодаря чему в Школе и появилось 
собственное театральное отделение, 
которым Татьяна заведует. Похожим 
образом нашёлся и педагог по этике 
и этикету. Олеся Наумова пришла на 
съёмку в стиле «бизнес-портрет», а па-
раллельно предложила ввести в разви-
вающий курс и свою программу. 
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А вот видеограф и фотографы, 
работающие с детской аудиторией – 
это ученики из фотошколы: Кон-
стантин Галеев, Анастасия Сидорова 
(которая имея образование в сфере 
дизайна взяла на себя ещё и препо-
давание основ дизайна и ИЗО) и Еле-
на Корб (которая также помимо того, 
что является фотографом, может рас-
сказать о мире ИЗО, а более взрослым 
девочкам преподаёт стиль и визаж, 
так как сама закончила соответству-
ющие курсы). 

А недавно в штате появился ме-
неджер. Его очень не хватало: сё-
стры-учредители сосредоточены 
на творческих задачах, а функции 
управленца они решили делегиро-
вать специально нанятому человеку. 
Хорошего менеджера пришлось ис-
кать не один год, но вот весной 2019 
года в команду влился Дмитрий При-
ходько, который отлично справляет-
ся со своей деятельностью. 

Кластерные перспективы 

Героями одного из выпусков жур-
нала Fly стали супруги Лариса и Олег 
Чичко. Актёры Омского ТЮЗа созда-
ли театр «Параллельный мир», в ко-
тором играют дети с ментальными 
нарушениями. Об этом театре Юлия 
Огородникова и решила написать 
статью в своём издании. Но в про-
цессе знакомства с героями будуще-
го текста завязалось общение и пла-
ны на совместное сотрудничество. А 
поскольку супруги Чичко были вы-
пускниками образовательных про-
грамм Омского ЦИСС и резидента-
ми Омского кластера социальных 
инноваций, то благодаря им об этом 
объединении социальных предпри-
нимателей и узнали учредители «Та-
бии». А потом о своём опыте участия 
в работе кластера рассказала и другая 
знакомая Юлии Огородниковой Ма-
рина Брагина, руководитель студии 
EXOTIC Dance Hall.

В итоге сама Юлия решила пой-
ти на обучение в Школу социального 
предпринимательства, а сейчас учре-
дители активно применяют на прак-
тике полученные знания. Вступила 
«Табия» и в число резидентов Омско-
го кластера социальных инноваций. 

– Взаимодействие внутри кла-
стера нам очень интересно. Началось 
оно с моего участия в проекте «Ом-
ская Сударыня». Этот конкурс был 
для меня серьёзным вызовом. Снача-

ла я даже хотела сойти с конкурсной 
дистанции, но не хотела нарушать 
строй. Не могла подвести коллек-
тив. Тем более, что во время уча-
стия в конкурсе мы все подружились 
и с другими участницами делились 
советами и проблемами в бизнесе, 
придумывали варианты совместно-
го сотрудничества. Продолжилась 
дружба и в составе Кластера, где со-
стоят не только участницы «Омской 
сударыни», но и другие социально ори-
ентированные омские предпринима-
тели,  – рассказывает Юлия Вален-
тиновна. 

Действительно, после участия в 
конкурсе многих участников класте-
ра взаимодействие в команде рези-
дентов только усилилось. Например, 
сотрудничала «Табия» с детским са-
дом «Лимпопо», из которого при-
водили ребятишек на фотосессию в 
студийных декорациях, множество 
совместных планов может появиться 
у создателей «Табии» с администра-
цией Медицинского центра «Сколи-
оз-Диагностика», а также с хорошей 
знакомой Мариной Брагиной. Но са-
мая тесная дружба связывает героев 
этого рассказа всё-таки с руковод-
ством и ребятишками из театра «Па-
раллельный мир».

В завершении мы попросили 
Юлию Валентиновну представить бу-
дущее семейного проекта, который 
обязательно нас ещё порадует новы-
ми предложениями и услугами: 

– Естественно первое, что хо-
телось бы – это открыть филиалы в 
разных частях города. Для фотосту-
дии месторасположение не принци-
пиально, а вот фотошколу и Школу 
творческого развития детей лучше 
открывать не в центре, а непосред-
ственно в спальных районах, поближе 
к аудитории. В не слишком отдалён-
ном будущем появятся и новые виды 
деятельности. Например, мне самой 
очень нравится арт-терапия. Это 
направление я бы хотела сама пре-
подавать деткам. А в чуть более от-
далённой перспективе можно было 
бы подумать и о филиальной сети в 
других регионах. Меня как свадебного 
фотографа и автора мастер-клас-
сов хорошо знают в других городах и 
всегда зовут на проведение занятий, – 
делится планами соучредитель «Та-
бии».  

https://vk.com/school_tabia55
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В Любино, после конкурсного отбора слушателей, открылась выездная 
Школа социальных инноваций. В итоге получилось, что кадровый резерв 
управленцев муниципального образования не только тщательно отобран, 
но и качественно обучен! Такой подход поможет воспитать целую когорту 
руководителей, принимающих эффективные решения и делающих ставку на 
развитие гражданских инициатив на территории. 

Стратегический резерв   
Будущих управленцев для Любинского 
района отобрали на конкурсе 

В конце мая, под занавес 
очередного учебного года, 
эксперты и тренеры по со-
циальному предпринима-
тельству, подготовленные 

Омским ЦИСС, сели в микроавтобус, 
который привёз их в здание одной 
из школ Любинского района. Пока 
ученики младших классов проводи-
ли праздничные чаепития, а стар-
шеклассники проходили последние 
учебные темы, по соседству закипела 
работа. 

Преимущественно молодые 
представители общественных орга-
низаций и бюджетных учреждений 
района сражались за места в будущем 

наборе специальной выездной Шко-
лы социальных инноваций, который 
направлен на подготовку будущих 
управленцев, умеющих грамотно 
взаимодействовать с представителя-
ми СО НКО и социальными предпри-
нимателями. 

Дело в том, что Любинский муни-
ципальный район в Омской области 
является беспрекословным лидером 
по поддержке гражданских иници-
атив на территории среди всех сель-
ских районов региона. Любинские 
власти высоко оценивают потенциал 
работающих на территории соци-
альных предприятий и некоммерче-
ских организаций. Поэтому и хотят 
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научиться говорить с их лидерами 
на одном языке. А для еще более эф-
фективного взаимодействия нужна 
поддержка и понимание не только 
со стороны высшего районного руко-
водства, но и от менеджмента сред-
него звена, причём по различным на-
правлениям и отраслям. 

Историческое событие 

Но вернёмся непосредственно 
к процедуре отбора кандидатов в 
будущий список кадрового резерва 
района. В ней участвовали более 30 
человек, молодых лидеров, направ-
ленных на конкурс руководителями 
бюджетных учреждений и председа-
телями общественных организаций. 
Несмотря на то, что каждый участник 
уже был согласован своим работода-
телем, заинтересованным в повыше-
нии квалификации специалиста, ему 
предстояло соревноваться с соперни-
ками за 15 вакантных мест слушате-
лей Школы социальных инноваций. 

Выше мы уже отметили, какое 
значение придают власти района те-
матике развития гражданских ини-
циатив на территории. Проиллюстри-
ровать этот тезис мы можем словами 
Екатерины Алексеевны Кириенко, 
заместителя главы Любинского му-
ниципального района, которая перед 
началом отборочных испытаний об-
ратилась с приветственным словом к 
собравшимся: 

– Мы сегодня присутствуем при 
историческом событии. Конечно, под-
готовкой кадров в каждой отрасли 
руководители занимались всегда: по-
вышали квалификацию и компетен-
ции своих руководителей, но вот та-
кой плановой работы по подготовке 
управленческих кадров для работы с 
населением и общественными органи-
зациями ранее не было! Однако, учи-
тывая появившийся в последние годы 
на государственном уровне вектор в 
сторону некоммерческих организа-
ций, управленцам будущего нужно учи-
тывать этот ресурс, понимать его 
и правильно использовать, на благо 
местного сообщества, – уверена Ека-
терина Алексеевна. – Этот отбороч-
ный тур важен для каждого соискате-
ля не только в профессиональном, но 
и в личном плане: пройдя испытания 
каждый поймёт какими ресурсами и 
качествами он обладает, а над какими 
нужно еще поработать, чтобы в буду-
щем обеспечить себе наиболее успеш-
ную карьеру. 

После импровизированной це-
ремонии приветствия, собравшихся 
разделили на три группы, каждая из 
которых получила свой маршрут. В 
итоге же все участники должны были 

преодолеть испытания на трёх пло-
щадках: «Лидер», «Ресурсы» и «Про-
ектная идея». На всё про всё отводи-
лось чуть больше полутора часов, то 
есть по пол часа на каждой станции, 
плюс небольшие перемены, необхо-
димые чтобы переместиться из одно-
го кабинета в другой. 

На каждой площадке лидерам во 
время выполнения коллективных за-
даний предстояло не только помочь 
своей команде, но и заявить о себе с 
положительной стороны, чтобы рас-
считывать на итоговый успех. Экс-
перты и тренеры Школы работали на 
каждой станции и помечали удачные 
действия каждого и общий успех вы-
полнения командой представленных 
заданий. 

В процедуре 
отбора лидеров 

участвовали 
более 30 

молодых лидеров, 
направленных 

на конкурс 
руководителями 

своих организаций.
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«Репку» «поставили», проблемы 
решили, ресурсы нашли… 

Автор этих строк, вместе с одной 
из групп, преодолел всю траекторию 
испытаний, чтобы выяснить какие 
задания поджидали соискателей на 
пути к успеху. Первой мы посетили 
станцию «Лидерство». На ней трене-
ры сначала выяснили у присутству-
ющих какие, по их мнению, качества 
должны быть присущи лидеру. А по-
том перешли от теории к практике: 
попросили участников отборочных 
испытаний стать на время творче-
ской командой, снимающей «фильм» 
по мотивам русской народной сказки 
«Репка». 

Суть эксперимента заключался 
в том, что команде предлагалось са-
мим определить кто какие роли вы-
берет: кто будет условно репкой, кто 
Жучкой, а кто «оператором» или «ре-
жиссёром». Более того, за ограничен-

ное время каждому предлагалось по-
добрать костюм для своей роли или 
помочь своему партнёру предстать в 
фильме в правильном образе. 

Естественно, в каждой группе 
сразу возникали свои «вожди», кото-
рые как-то незаметно возвысились 
над остальными, благодаря имею-
щимся у них качествам лидера: они 
мягко, но весомо распределяли роли 
и смогли избежать неразберихи в 
процессе создания костюмов. Имен-
но благодаря таким «руководителям» 
каждой группе удалось в срок выпол-
нить задание: «снять фильм» о по-
тугах деревенской семьи по добыче 
гигантского корнеплода. 

А работающие на станции экс-
перты тщательно скрипели каран-
дашами по листочку бумаги: они 
помечали все успешные действия 
членов команды, выставляли им 
оценки, а также записывали име-
на соискателей в разные столбики: 
оценили и тех кто бесстрашно взял 
на себя обязанности ведущих, и тех, 
кто остался в числе ведомых, и даже 
тех, кто мешал слаженной работе 
команды. 

С головой ушедшие в творческий 
процесс участники и не заметили, как 
пролетали пол часа, и им нужно было 
бежать на второй этаж, в кабинет в 
котором проходило занятие станции 
«Проектная идея». 

В новой локации группу раздели-
ли на две команды. И сначала каждая 
должна была определить список про-
блем, существующих в Любинском 
районе, а потом предложить своё ре-

Важно отметить, что процедуру 
отбора, в компании более опытных 
специалистов, проводили нынешние 
слушатели Школы тренеров, кото-
рые пришли на обучение в 2019 году. 
Можно сказать это мероприятие ста-
ло для них первой практической про-
веркой умений и навыков преподава-
тельской и экспертной деятельности, 
с которой все будущие тренеры по 
социальному предпринимательству с 
успехом справились. 

– Для нас такой отборочный 
тур – новый проект и не менее серьез-
ный вызов, чем для вас,  – отметила 
Ирина Владимировна Сербина, руко-
водитель Омского ЦИСС, обращаясь 
к участникам отборочного тура.  – 
Наши эксперты и тренеры подго-
товили ряд заданий, чтобы оценить 
определенные компетенции каждого 
из вас. Мы очень благодарны админи-
страции Любинского района за такое 
тесное сотрудничество. Наш Центр 
работает на территории всех му-
ниципальных образований нашего ре-
гиона и других субъектов Федерации, 
поэтому мы можем с уверенностью 
сказать, что Любинский район, в пла-
не развития гражданских инициатив, 
является лидером. И нам очень важ-
но помочь властям района удержать 
своё лидерство. А для этого  – пред-
стоит качественно обучить будущих 
управленцев!
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шение одной из наиболее значимых. 
И это решение нужно было предста-
вить и защитить в виде командного 
проекта. Несмотря на ограниченное 
время работы на станции, такие им-
провизированные коллективные вы-
ступления подстёгивали настоящие 
дискуссии и жаркие споры между 
командами. И здесь эксперты могли 
оценить не только умение участни-
ков выступать с идеей, но и мастер-
ство полемиста. 

Третья стадия отбора была наи-
более сложной и ответственной для 
соискателей. Она была посвящена 
ресурсам, необходимым для успеш-
ного функционирования проектов. 
Здесь также участникам пришлось 
разделиться на команды. Каждый 
мини-коллектив получил свой кейс. 
В рамках предлагаемых обязательств 
команда должна была определить те 
или иные ресурсы, необходимые для 

успешного решения задачи, а также 
пути их привлечения. В конце также 
всем трём командам предлагалось 
выступить и защитить свои выводы. 

Победители определены 

Стоит отметить, что по результа-
там прохождения площадок у трене-
ров и экспертов со всех трёх станций 
практически сложился общий круг 
лидеров отборочных испытаний. Вы-
яснилось, что если человек хорошо 
показал себя на одной из площадок, 
то можно ожидать, что и на других он 
не потерялся! 

Особенно важным фактором при 
принятии решения о допуске канди-
дата в кадровый резерв и на обучение 
в ШСИ была оценка соискателей на 
станции «Лидерство». Поскольку речь 
в данном случае идёт об отборе буду-
щих управленцев, то организаторы 

решили, что врожденные и развитые 
в процессе жизни качества лидера яв-
ляются важнейшим индикатором для 
успешного прохождения конкурса. 

В завершении отметим, что спе-
циальный выездной набор ШСИ в 
Любинском районе это не просто 
самостоятельная акселерационная 
образовательная программа, а со-
ставная часть программы «Эстафета 
социальных инноваций» (ЭСИ), ко-
торая реализуется с использованием 
гранта Президента Российской Фе-
дерации на развитие гражданского 
общества, предоставленного Фондом 
президентских грантов. 

Проект «Эстафета социальных 
инноваций» представляет собой про-
грамму формирования и развития 
деятельности регионального и сети 
муниципальных ресурсных центров 
(РЦ) для некоммерческих организа-
ций. Основа деятельности РЦ – про-
граммы по развитию гражданских 
инициатив в муниципальных райо-
нах Омской области, оказание содей-
ствия при разработке и реализации 
социальных проектов, повышение 
квалификации лидеров гражданских 
инициатив. Параллельно в рамках 
программы проведено обучение и 
по программе «Школа социальных 
инноваций». В общей сложности в 
2019 году его пройдут не менее 180 
участников, в числе которых будут и 
будущие лидеры Любинского муни-
ципального района, прошедшие от-
бор и обучение по программе ШСИ. 
Кстати, в Любинском районе Ресурс-
ный центр уже создан и успешно 
функционирует.  

Выяснилось,  
что если человек 
хорошо проявил 

себя на одной 
площадке, то  

с высокой долей 
вероятности  

он и на других  
не потерялся. 



ОМСКИЙ КЛАСТЕР СОЦИАЛЬНЫХ ИННОВАЦИЙ
Дайджест новостей о деятельности социальных 
предпринимателей Омской области
Специальный выпуск к X Международному форуму 
социальных предпринимателей и инвесторов 
ИННОСИБ-2021, Омск, 2021г. 

Уважаемые читатели дайджеста  
и резиденты Омского кластера  
социальных инноваций!

Издание, которое вы держите в руках, – информационный бюллетень о 
жизни нашего Омского кластера социальных инноваций и деятельности со-
циальных предпринимателей в Омской области.

Это уже третий из шести номеров, запланированных в 2019 году! На-
помним, что с текущего года наше издание выходит один раз в два месяца!

В этот раз, как и всегда, журнал рассказывает о деятельности резидентов 
Кластера и социальных предпринимателей Омской области, а также презен-
тует их успехи и анонсирует все происходящие важные события. Поэтому 
редакции не обойтись без помощи наших уважаемых коллег – резидентов 
кластера и социальных предпринимателей Омской области!

Мы ждём ваши письма, рецензии, замечания и предложения по элек-
тронной почте aleks.nabatov@yandex.ru.  

На этот же адрес просим вас присылать и фотографии, новости, анонсы, 
любые материалы, которые могут рассказать о событиях, происходящих в 
жизни резидентов и социальных предпринимателей. На их основании мы 
сможем разнообразить рубрикацию нашего выпуска, больше рассказать о 
каждом совместном проекте, каждой пакетной услуге, которые разрабаты-
ваются в недрах Омского кластера социальных инноваций, поведать чита-
телю о складывающихся связях между резидентами и о новостях каждого 
участника кластера.  

В следующий раз увидимся уже в конце лета! 

  
С уважением и надеждой на плодотворное сотрудничество, 
 редакция дайджеста новостей Омского кластера социальных инноваций. 
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